

Revue Catholica

Revue de réflexion politique et religieuse

Parution : La dignité humaine. Heurs et malheurs d'un concept maltraité

La Rédaction , le samedi 9 mai 2020



Parution de cet ouvrage collectif réalisé sous la direction de Bernard Dumont, Miguel Ayuso, Danilo Castellano. Au registre des idées reçues, l'affirmation selon laquelle la dignité humaine est une découverte des Lumières tient une place de choix. Mais on n'a pas attendu Kant pour considérer que l'être humain tient une place éminente dans la Création, et le christianisme voit dans la personne du Verbe incarné l'Exemplaire même de toute dignité. Par contraste, la philosophie moderne a voulu placer la racine de la dignité dans l'autonomie, c'est-à-dire dans l'affranchissement de toute loi extérieure à la volonté humaine, et non plus dans l'honneur d'accomplir librement ce qui est bien.

La postmodernité voit s'exacerber sous nos yeux les contradictions provoquées par ce « concept maltraité », utilisé à toutes les sauces mais inapte à poser des bornes infranchissables à toute espèce de transgression. Par des chemins de traverse, ce retournement de perspective a progressivement pénétré l'Église catholique, en particulier sous l'influence de Jacques Maritain, et a pesé sur le concile Vatican II, grâce notamment aux efforts du jésuite américain John Courtney Murray, suscitant plus de difficultés que d'heureux effets. Faut-il alors dire avec Steven Pinker que « la dignité est une stupidité » ? Mieux vaudrait plutôt reprendre la question sur des bases plus assurées.

> [Commander l'ouvrage](#) | > [Lire la recension de Cyrille Dounot \(n. 147\)](#)

Le samedi 9 mai 2020 à 08:57 . Classé dans [Blog](#). Vous pouvez suivre toutes les réponses à ce billet via le [fils de commentaire \(RSS\)](#). Les commentaires et pings ne sont plus permis.